



Secrétariat Central à la Formation - ocso -
Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 31 août 2018.

Newsletter 18

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux,
à des Frères et Sœurs intéressés par la formation ocso.

RAFMA :

Session de formation pour novices, au monastère bénédictin de Tororo en Ouganda :

Les noviciats de Butende et de Victoria ont assisté, avec leur maître et maîtresse des novices respectifs, à une session d'une semaine au monastère du Christ Roi à Tororo, en Ouganda. Cette session a été organisée par BECIKU (*Bénédictins Cisterciens Kenya Ouganda*), du 10 au 15 juin 2018.



Parmi les 20 jeunes en formation qui ont pris part à cette session, il y avait une postulante, une novice et deux professes temporaires de Butende, ainsi que deux novices de Victoria. La session était présidée par Frère Jean-Baptiste Tigoni (osb). Mère Scholastica (osb) de Tororo a abordé quatre sujets : *L'appel à la vie monastique, la conversion de vie, vie monastique et communauté, travail et prière*. S. Mary Annie a présenté au groupe *La spiritualité du travail*.

Voir en **Annexe 1** : compte-rendu offert par Sœur Elizabeth de Butende, SRF de la RAFMA (7 pages, illustrées, en anglais).

Région néerlandophone :

Compte-rendu d'une session VONK à l'abbaye de Westmalle, du 15 au 20 avril 2018 :

La deuxième session de la troisième série sur le *Vœu de conversion monastique, dans son rapport à l'Église et au monde*, a eu lieu à Westmalle. Elle a été introduite par Dom Albéric de Schiermonnikoog et M. Trees de Klaarland. Les deux premiers jours de la session, Dom Albéric a travaillé avant tout au niveau expérientiel, centré autour du thème de l'Église. Il invitait, par exemple, les participants à choisir un endroit dans « l'espace - église » : l'entrée de la salle de conférence avait été marquée d'un gros point d'interrogation et la pièce elle-même d'un point d'exclamation. Après un temps de réflexion, il demandait aux participants ce qui leur avait donné envie de s'installer à tel endroit particulier. Ce qui a été échangé était surprenant, mais éclairant. Au sujet du *Credo*, l'animateur demandait à chacun de dire tout haut une phrase du *Credo* et de réfléchir s'il pourrait la dire sans réserve, etc. Lors de l'évaluation, il est apparu que certains avaient trouvé cela difficile, alors que pour d'autres c'était une révélation. Il est apparu aussi que les jeunes désiraient plus de conférences proprement dites. Le petit cours fait par Dom Albéric, même s'il n'avait pas été traité explicitement, était très précieux et donnait beaucoup d'informations provenant de documents ecclésiastiques (entre-autres, le texte *À vin nouveau, outres neuves*) ainsi que bien des références à toute une littérature bien consistante.

M. Trees a pris soin, mercredi matin et jeudi, de mettre en évidence le comportement monastique sous forme de paradoxes, tels par exemple : *désir et modération ; apprécier et supporter le manque ; intériorité et disponibilité ; ordre et renouveau ; intégrité et fragilité ; individu et communauté ; liberté et responsabilité*, etc.

Les conférences étaient assez formelles, et étant donnée l'abondance de la matière, il n'y avait guère la possibilité de poser des questions, ni celle d'avoir des échanges sur les cours. Ici aussi certains appréciaient beaucoup, d'autres regrettaient le manque d'interaction.



Ainsi donc chacun avait pu trouver ce qui lui convenait plus particulièrement dans cette session ! Il y avait en tout 24 participants: 6 moniales: 2 osb (une novice, une professe temporaire) et 4 oco (trois novices, une professe temporaire); 18 moines: 9 osb (quatre novices, cinq profès temporaires) et 9 oco (quatre novices, cinq profès temporaires).

Mercredi après-midi, une marche a été organisée et le soir le groupe a regardé le film « Départs », un très beau film qui se déroule au Japon et qui a été bien apprécié.

(Compte-rendu par Sœur Benedict d'Arnhem, SRF de la NED)

Région Canadienne :

Session sur le Suaire de Turin :

À l'Abbaye du Calvaire, du 25 au 27 septembre, le professeur Barric Schwartz, de Colorado, donnera une session qui aura pour thème *Le suaire de Turin*.

Régions francophones :

Colloque sur Guillaume de Saint-Thierry :

La *Newsletter* 15, de novembre 2017, avait annoncé cette rencontre, qui a eu lieu à Reims (France) les 4 à 7 juin 2018.

En avant-goût des *Actes du Colloque*, à paraître dans *Cîteaux Commentarii Cistercienses* en 2019, on peut voir en **Annexe 2** : quelques extraits du *Programme détaillé* (une page, en français) et en **Annexe 3** : un compte-rendu officiel (3 pages, en français).

Une proposition de stage de calligraphie :

La *Newsletter* 16 avait évoqué les stages de formation à la calligraphie et à l'enluminure donnés, l'année dernière, à l'Abbaye de Kergonan en France. Seule la formation à l'enluminure, proposée par Madame Caecilia Bernier, avait été présentée dans cette *Newsletter*.

Madame Jacqueline Lécrivain vient de communiquer les conditions concernant la formation à la calligraphie qu'elle propose. Le site www.moitaplume.bzh présente à la fois l'artiste et quelques-unes de ses réalisations.

D'éventuels stages, que Madame Lécrivain souhaite limiter à nos abbayes de l'Ouest de la France, pourraient regrouper 10 personnes au maximum. Les honoraires sont actuellement de 40 euros TTC, couvrant une heure de cours et les frais de déplacement. Il est possible aussi de prévoir des cours individuels. La formation allie histoire, théorie et pratique de la calligraphie.

Annexe 4 : quelques travaux de Jacqueline Lécrivain, qu'il est également possible de contacter directement : moitaplume@gmail.com.

REM :

Session pour les formateurs de langue italienne :

Du 9 au 14 avril 2018 une session des formateurs de différents monastères d'Italie s'est tenue à Subiaco. Le thème de la rencontre était : *La Règle de Saint Benoît, répond-elle aux demandes des jeunes d'aujourd'hui ?* Père Loris Maria de Frattocchie, le nouveau Secrétaire de la Région, nous en offre de larges partages.

Quatre conférences données par Dom Guillaume : (texte en **Annexe 5** : 21 pages, en italien)

1. *Il fondamento della vita monastica ;*
2. *La vita monastica è lotta contro le passioni per un progresso spirituale ...;*
3. *Conversatio Morum;*
4. *Il codice della Misericordia.*

Parmi les contributions des participants: (textes en **Annexe 6**: 95 pages, en italien)

- F. Amadeo de Prad'Mill : *A regola d'arte. Appunti per un cammino spirituale*, p. 3-28;
- S. Maria Francesca de Valserena: *I giovani e la chiesa, i giovani e la RB*, p. 66-82;
- S. Marita de Fons Pacis: *Giovanu' in Siria*, p. 83-87;
- Srs Alba et Giovanna de Vitorchiano: *RB 58, 6-7*, p. 88-95.

Région Espagnole:

Session pour maîtres et maîtresses des novices:

La session s'est tenue du 25 au 29 juin, à l'abbaye de Montserrat (Barcelone). Ce cours a lieu tous les deux ans et, cette fois, les frères Bénédictins ont été nos hôtes. Il y avait vingt-quatre participants, dont cinq Bénédictins.

Le conférencier était le Père Carlos Dominguez Morano, s.j., docteur en théologie, philosophie et sciences religieuses, licencié en psychologie, de l'Université de Grenade, où il a enseigné la psychologie. Expert en psychanalyse, il sait mettre en valeur sa contribution à la dimension spirituelle de l'homme, il est psychothérapeute et auteur de



plusieurs ouvrages sur ces sujets

La session avait pour thème général : *L'écoute dans l'accompagnement spirituel*. Le conférencier a développé les points suivants : a) *accompagnement spirituel et psychologique : similitudes et différences* ; b) *écoute : authenticité et empathie* ; c) *transfert et contre-transfert* ; d) *processus de maturation personnelle* ; e) *du suivi et de l'analyse en des cas particuliers*.

Les matinées ont été réservées à la théorie et les soirées au travail de groupe, où nous avons partagé à partir de cas réels et de leurs implications sur nous-mêmes, toujours selon le travail interne de l'accompagnateur.

L'évaluation de la session a été unanimement positive, tant pour les exposés du conférencier, que pour le climat fraternel, de grande confiance et d'ouverture, que nous avons expérimenté lors de nos travaux de groupe.

De même, les participants ont exprimé leur gratitude pour l'accueil chaleureux des frères bénédictins de Montserrat, attentifs à chaque détail pour nous faire nous sentir à la maison.

(Compte-rendu par Père Carlos Maria de Sobrado, SRF de la RE)

Région des Îles:

Session pour jeunes moines et moniales, à l'abbaye de Caldey, du 29 mai au 6 juin 2018 :

La session d'une semaine de cette année, donnée par Père Michael Casey (ocso), a été grandement appréciée par les 20 participants de la Région des Îles. Novices, jeunes profès et deux profès solennels récents, venant de Nunraw, Mont Saint Bernard, Whitland, Caldey, Portglanone, Glencairn et Tautra ont suivi ensemble cette session avec des Bernardins de Hying et de Brownhill, ainsi que deux invités des Dominicains d'Irlande et des Rédemptoristes. Quelques membres de la communauté de Caldey se sont joints à eux.

Le titre de la session était: *Le monachisme au XXIe siècle*. Un examen des questions qu'il nous faut aborder alors que nous cherchons à poursuivre notre chemin de vie monastique dans un monde en mutation, a été suivi de propositions allant dans le sens d'un renouvellement.

La note d'ouverture a été une mise en garde : vivons-nous dans un déni qui ne conduit qu'à la mort ou sommes-nous prêts à faire face à la réalité de notre situation ? Nous vivons dans une période de progrès technologiques rapides, « explosion de la connaissance », féminisme, multiculturalisme, mondialisation, crise écologique, sécularisation. Une observation du Pape François montre l'urgence : « Nous ne vivons pas tant une époque de changement, qu'un changement d'époque ». Analysant les forces sociales et culturelles qui sont à l'œuvre dans la vie monastique aujourd'hui, Michael Casey, a demandé : « Les monastères ont-ils les structures ou les fonctionnements nécessaires pour répondre aux mouvements radicaux qui leur sont demandés par l'époque dans laquelle nous vivons ? » Alors qu'il préconise, entre autres choses, l'enracinement dans notre tradition et la formation permanente, la lecture et l'étude de nos principales sources monastiques, il insiste également sur la prise en compte des signes des temps. « Nous devons nous rappeler que la tradition est plus qu'un substantif ; elle est par nature toujours en progrès, exigeante de re-formation à toutes les époques. »

Le renouvellement de la vie monastique est envisagé par Michael Casey comme s'adressant à quatre secteurs clés :

- * un type de *leadership* qui donne le pouvoir au lieu de le prendre, ce qui permet la croissance des membres de la communauté ;
- * la mystique comme cœur de notre vie, l'ascétisme comme moyen d'intégration personnelle ;
- * la prière contemplative et la communion fraternelle ;
- * un équilibre entre respect de la tradition et continuité, avec l'adaptation aux changements externes et l'intégration de nouvelles compétences, la formation qui permet de clarifier et d'atteindre l'objectif de notre vie monastique.

Ces dix conférences couvraient bien d'autres domaines encore, tous les domaines évoqués dont ont bénéficié nos frères et sœurs en formation initiale ne peuvent être évoqués ici. À la fin de la semaine, tous étaient certainement décidés à chercher à vivre une vie monastique plus authentique et davantage intégrée à leur retour au monastère. Nous sommes redevables à Fr Michael pour cet excellent partage et pour nous avoir aidés à approfondir notre vocation monastique.

(Compte-rendu par Sœur Sarah de Glencairn, SRF de la Région des Îles)

*

Newsletter 19

paraîtra fin novembre 2018.